



Columnas ESTATALES

27 de junio 2024



Para que cuente,
¡Vota!

EN LOS PASILLOS

SIGUE DENGUE

Dicen que en el más reciente reporte de la Secretaría de Salud federal, en el Estado de México **suman** 245 casos **confirmados** de **dengue**; el 61% (149) se clasifican como casos **no** graves, mientras que el 39% (96) son graves o con signos de **alarma**. También se especifica que la mayoría de los **casos** se han registrado en **Tlatlaya**, Otzoloapan, Tejupilco y Santo Tomás, entre otros **municipios del sur** de la entidad.

EN LA NECEDAD

Aseguran que no dan **tregua** los delincuentes en el Estado de México y en Tezoyuca, con el apoyo de Protección Civil del estado, **elementos** de la Guardia Nacional hallaron una toma **clandestina** de **combustible**. En este municipio son varias las pipas con carga ilegal **incendiadas** en los últimos **años** y a pesar de los **operativos**, continúa el robo de hidrocarburos.

LARGA ESPERA

Comentan que será el **sábado** cerca del mediodía cuando se determine si el exalcalde de Santiago Tianguistenco, **Diego N.**, es o no vinculado a **proceso** por el delito de **violación** en contra de **Ingrid**, quien trabajaba en el Ayuntamiento cuando presuntamente fue **atacada sexualmente**. Esto porque la defensa solicitó durante la audiencia de **imputación**, que se ampliara el plazo constitucional a 144 horas y presentar pruebas de la **inocencia** de Diego N., aunque el juez determinó que, por estos cargos, también debe **quedarse en prisión** hasta que se determine su situación jurídica.

CENTROS VIOLETA

Cuentan que una amplia respuesta ha recibido el gobierno de **Cuautitlán Izcalli** por parte de comercios que desean participar en la estrategia de los **llamados Puntos Violeta**. Se trata de lugares a los que las mujeres pueden acudir en caso de sentirse **vulneradas**. Las autoridades municipales, aseguran que estos puntos Violeta son lugares **seguros**, donde las **mujeres** se podrán refugiar para contactar a las autoridades o un **familiar** en caso de **riesgo**.



Se cae la diputación verde

La autoridad, tanto la electoral como la penal, tiene un gran reto en materia de protección a la mujer, para hacer valer el compromiso de que ningún político que esté bajo proceso por violencia familiar, violencia contra la mujer o en contra de menores, deberá ejercer algún cargo público para el que haya sido electo por votación popular.

El diputado federal electo del Partido Verde Ecologista, Luis Alberto Carballo Gutiérrez, es un buen ejemplo de que esta ley se quedó en palabrería y, en los hechos, todos los políticos, sin importar su filiación política, se la pasan por el "Arco del Triunfo" y no solamente no se respeta, sino que no se aplica.

El presunto diputado federal verde, quien representará a Lerma en el Congreso de la Unión, de acuerdo con el expediente 577/2020, radicado en la Fiscalía General de Justicia, tiene dos denuncias por violencia familiar, lesiones y tentativa de homicidio, pues a

Carballo se le ocurrió agarrar a golpes a su hija, menor de edad, cuando ésta tenía apenas ocho años.

A pesar de que existe un expediente del tamaño de la Santa Biblia, el presunto legislador federal ha demostrado que le importa más un cacahuete que la situación penal que enfrenta por las lesiones infringidas a su hija, y de su esposa ni hablamos, pues además de someterla económica y psicológicamente para demostrar su hombría, la ha agarrado a golpes en más de tres ocasiones y la ha dejado incluso inconsciente.

Así de "lindo" es el representante popular de Lerma que los mexiquenses llevaron al Congreso de la Unión gracias a sus votos, quien recientemente intentó un acercamiento con su esposa, a través de su pandilla de abogados, con el que pretendía pagar todo lo que debe por pensión alimenticia de la menor, pues sabe perfectamente que está inscrito en el padrón de deudores alimentarios morosos podría ser motivo suficiente para que le nieguen la entrada a la Cámara de Diputados del país.

Es decir, durante más de cuatro años, a pesar de las múltiples denuncias y las pruebas que pesan en su contra, le valió queso la situación de su exesposa e hija, pero ahora sí ya le corre prisa pues todo lo que invirtió en su campaña política podría irse a la basura por esos antecedentes familiares.

Alguien está detrás de Luis Alberto Carballo Gutiérrez, eso es evidente, y no sé por qué me late como que la protección jurídica proviene directamente del sexto piso del edificio que alberga a la Fiscalía General de Justicia del Estado de México. ¿O usted le encuentra otra explicación al caso?

La lluvia saca a relucir lo malo de los gobiernos municipales salientes

Este miércoles la ciudad de Toluca, y municipios como Metepec, San Mateo Atenco, Lerma y Zinacantepec, fueron azotados por una intensa lluvia al filo de las 2 de la tarde. Calles inundadas, un tránsito exagerado por vialidades anegadas, y ni una sola autoridad que intentaran restablecer el orden, fue el distintivo de la precipitación pluvial.

La lluvia regresó, qué bueno, porque nos estábamos quedando sin agua en las presas, pero con ello pudo al descubierto nuevamente lo poco que se avanzó en materia de infraestructura urbana, al menos en el Valle de Toluca.

Todos sabíamos que las calles del Valle de Toluca tienen más baches que la superficie lunar, pero con el exceso de lluvias salió a relucir el otro problema de las obras mal hechas de pavimentación: las

trampas mortales en que se convierten las calles cuando el agua rebasa cierto límite y ya no es posible tener certeza de por dónde se transita.

Les queda prácticamente medio año a los presidentes municipales, bien harían en aprovechar ese tiempo para darse una "manita de gato" a estas vialidades que están en tan deteriorada condición. No hace falta poner nombre al comentario para que entienda cada uno qué es lo que ha hecho bien y que es lo que ha hecho mal. Los ciudadanos se los vamos a agradecer. Es solo cumplir con una de sus mínimas obligaciones.

Para rematar...

Por fin se hizo un poco de justicia a la mujer que tiene denunciado al presidente municipal con licencia de Tianguistenco, el priista Diego Eric "N", a quien un juez le dictó prisión preventiva oficiosa por el presunto delito de violación.

No hay fecha que no se cumpla, eso es un hecho, y el tal Diego algún día tenía que pagar lo que hizo a esa mujer, él en estado de ebriedad, y ella en condición de vulnerabilidad porque ejerció su condición de "jefe" para cometer tan atroz acto.

Tal vez libre la otra acusación que pesa sobre él, por extorsión a un servidor público municipal al que presumiblemente exigía sacar de la hacienda municipal recursos públicos para que el exalcalde de Tianguistenco pudiera seguir manteniendo a su familia, huyendo y pagando su defensa y los múltiples amparos que pagó para intentar no pisar la cárcel.

Pero lo que es un hecho es que me haría muy feliz que se quedara en prisión una muy larga temporada por violar una mujer. Eso sí sería justo...

+ Llegó Alejandra sin Moral al Gobierno Federal ¿Para bien o para mal?

+ Preparan la Asamblea Nacional del PRI el próximo 7 de julio; por tercera ocasión podría reelegirse el innombrable ALITO como dirigente nacional.

+ Las denuncias penales contra los ex gobernadores

Eruviel Ávila y Del Mazo Maza, se deben revisar por separado; pero en el Sector Salud, van juntos.



HACE UNOS
M E S E S
ALEJANDRA
DEL MORAL, azuzaba a la todavía poderosa estructura electoral priista, -hoy desaparecida-, para hacer lo que saben hacer, ganar a como diera lugar las elecciones por la gubernatura



mexiquense que ella, perdió junto a su mentor y jefe político Alfredo Del Mazo Maza. Queremos carta de mayoría, no de buena conducta, decía la ex candidata por la gubernatura, ex secretaria, ex funcionaria del gobierno federal, ex diputada federal, ex diputada local, ex presidenta municipal, ex dirigente estatal del PRI en tres ocasiones, quien olvidó que todo lo que amasó, se lo debe ¿a quién creen amigas y amigos? al PRI Estado de México y también a Luis Videgaray Casso y a Enrique Peña Nieto, pero sobre todo a miles y miles de priistas mexiquenses, que creyeron y lucharon hombro con hombro en su estructura, en el Salario Rosa que antes de las

elecciones del 4 de junio de 2023, se convirtió en Salario Guinda por obra y gracia de esos traidores a la patria que seguramente ahora estarán pegados a la ubre presupuestal de Morena por que en el PRI, se acabó la teta. Sin embargo, a partir de septiembre Alejandra tendrá su hueso en el gobierno federal, como titular del Instituto Nacional Para los Adultos Mayores, INAPAM pobres adultos mayores ahora ¿quién podrá protegerlos? Tan cerca de sin Moral y tan lejos de Dios.

P R E P A R A N L A
ASAMBLEA NACIONAL
DEL PRI el próximo 7 de julio; por tercera ocasión podría reelegirse el innombrable ALITO como dirigente nacional. Se comenta entre algunos delegados, que al “innombrable” Alejandro Moreno Cárdenas, ya no lo respetan. Se dice también que ALITO es señalado como fiel operador del ex presidente Salinas y socio de uno de sus hijos, es por eso que al frente del CEN del PRI, perdió hasta la vergüenza, pues la entrega con el Movimiento del presidente López Obrador es una “concertación” al más puro estilo del salinismo gobernante en México.

Sin duda, después del próximo 7 de julio, en el CEN del PRI quedará demostrado una vez más que ALITO, es el mejor aliado de Morena.

LAS DENUNCIAS
PENALES CONTRA

EX gobernadores Eruviel Ávila Villegas y Alfredo Del Mazo Maza, se deben revisar por separado; pero en el Sector Salud, van juntos, pues el mayor daño al patrimonio y la salud de más de 18 millones de mexiquenses, lo inició Ávila Villegas con la voracidad de César Nomar Gómez Monge, le siguió Alfredo Del Mazo Maza, cuyos 2 gobiernos provocaron un boquete al sector salud de por lo menos 40 mil millones de pesos, no hay que olvidar que 14 hospitales quedaron completamente en obra negra, aún cuando algunos proyectos eran de tercer nivel de atención, es decir; servicios de hospitalización de alta especialidad y resolución, cirugía cardiovascular, hemodiálisis, tomografía axial computarizada, neurocirugía, prueba de laboratorio e investigación de gran complejidad, angiografías coronarias, radioterapia y estudio de medicina nuclear, pero eso fue un robo en grande, pues los gobiernos de Del



Mazo y Eruviel, contribuyeron al aceleramiento de los índices de mortalidad durante la pandemia (2019-2021). En cualquier otro país del tercer mundo, eso sería considerado como un acto de negligencia criminal o crímenes de lesa humanidad, pero en el Estado de México, fue como un “error de diciembre”.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Sedeco y Salud unen esfuerzos para combatir corrupción en Coprisem.
- ♦ Con la intención de evitar que inspectores comen- tan actos deshonestos firman convenio que va des de evitar multas y cierres en la primera visita hasta la auto-regulación.
- ♦ La Secretaría de Salud y su opacidad para hablar sobre Coprisem y sus inspectores.
- ♦ Comentario del día: Secretaría de Educación y la misma novela que Alfredo del Mazo en el tema de los paquetes de útiles escolares.
- ♦ El año pasado fueron aproximadamente mil 100 millones de pesos para el programa. Ahora el recurso destinado aumentará y no se nota interés por un cambio a pesar de las promesas.

SI BIEN YA se había dado a conocer, las titula- res de las Secretaría de Desarrollo Económico y la Secretaría Salud firmaron un convenio de co- laboración para evitar que inspectores de Coprisem apliquen multas o cierres a negocios o empresas, en su primera visita, como hacían regularmente.

Lo anterior se prestaba para que esa instancia se convirtiera en una de las que más quejas presentaba entre el sector empresarial debido a los actos de co- rrupción que se registraban comúnmente.

Incluso el sexenio pasado a pesar de las reiteradas quejas, incluso, ante el mal recordado gobernador, Alfredo del Mazo, nunca hizo nada para solucionar el problema, tal y como ocurrió con muchos otros asun- tos, un ejemplo claro fue el Salario Rosa.

Y es que en el Estado de México se tienen asen- tadas el mayor número de unidades económicas del país, más de 700 mil, por lo que los inspectores tienen una gran cantidad de negocios, empresas o fábricas a las cuales visitar.

La mejora regulatoria es un tema que para Laura González, actual titular de Sedeco, es trascendental y uno de los primeros movimientos que se hizo fue el de cambiar la dirección a esa dependencia.

Y es que debemos recordar que la instancia se crea durante el sexenio de Eruviel Ávila y le dieron tanta importancia que incluso fue punta de lanza, tanto en el país como en algunas zonas de Europa.

En conferencia de prensa, las dos secretarías dieron a conocer pormenores del convenio que firmaron y es que el acuerdo se convierte en un parteaguas que va a beneficiar a los empresarios que busquen instalarse en la entidad.

Para empezar, los inspectores ya no van a poder sancionar a los propietarios de negocios o empresas en la primera visita, de acuerdo al ramo de la unidad económica tendrán entre 8 y hasta 90 días para solu- cionar las observaciones.

Pero también es importante mencionar que reali- zarán capacitaciones en varios temas con la finalidad de que las unidades económicas se auto-verifiquen.

SALUD Y LA OPACIDAD PARA HABLAR DE INS- PECTORES EN COFEPRI

Si algo quedó claro durante la presentación fue que en Salud manejan con opacidad los temas relaciona- dos con Coprisem, no dieron a conocer sanciones, así como las bajas que se han presentado en la instancia en relación a los verificadores.

Y es que a pregunta directa sobre cuantos elemen- tos han dado de baja a causa de irregularidades o que-

jas en su contra, simplemente se negaron a contestar afirmando que posteriormente hacían llegar la infor- mación.

Tampoco respondieron sobre la posibilidad del número de inspectores que laboraban en la pasada administración y que ahora ya no están. Tampoco las quejas que han llegado y mucho menos cuantos han caído en algún tipo de responsabilidad.

Al final, lo que se rescata es que el convenio se fir- mó, pero sobre todo, el resultado que se tenga en el combate a la corrupción en una instancia que es poco confiable.

COMENTARIO DEL DÍA: SECRETARÍA DE EDUCA- CIÓN Y LOS MÁS MIL 100 MDP A ÚTILES ESCOLARES. LOS PAQUETES POR ENCIMA LOS VALES.

Otro de los cambios que se realizaron en el sexenio pasado y que afectó a un sector de la economía en la entidad, fue el que se relaciona con los útiles escolares y es que un periodo antes, luego de muchas reuniones para ponerse de acuerdo, la autoridad estatal cambió la entrega de paquetes de útiles escolares y le dio un giro al programa para convertirlo en vales de útiles.

Lo anterior beneficiaba a los padres de familia porque podían surtir los artículos que necesitaban los estudiantes con productos de calidad y al sector de los papeleros porque se movía la economía y se le daba un impulso.

Cuando llega el mal recordado, Alfredo del Mazo, la situación cambia radicalmente y de forma unilateral terminan con la entrega de vales y regresan a paquetes de útiles escolares.

Y es que la bolsa para el programa no era para nego- ciar, en un principio poco menos de los mil millones de pesos para cerrar el año pasado con un monto que rebasaba los mil 100 millones de pesos.

Curiosamente, de acuerdo a los líderes de pape- leros, es que las compras siempre se hacían para be- neficiar a empresas que se encontraban instaladas en Puebla.

Todo el recurso salía de la entidad y los útiles esco- lares eran de pésima calidad.

A pesar de la presión, tanto de los papeleros como de distribuidores, incluso nacionales, el Gobierno de Alfredo del Mazo hizo oídos sordos y mantuvo su pro- grama.

Incluso durante la pandemia, cuando los menores no asistían a la escuela.

Ahora, con el cambio de administración y cuan- do el sector tenía la esperanza de que los tomaran en cuenta, resulta que el titular de Educación, Ciencia, Tec- nología e Innovación, Miguel Ángel Hernández no le ha dado importancia al asunto.

Para este año el presupuesto rebasará los mil 100 millones de pesos y apenas van dos reuniones con los líderes del sector papeleros. No se tiene considera- da una tercera, por lo que todo parece indicar que ac- tuarán igual que Alfredo del Mazo, paquetes de útiles escolares.

Los alumnos del nivel básico están por terminar el ciclo escolar. Si entregan lista de útiles será dentro de tres meses que regresen y no se ve tengan intención de cambiar el programa.

La pregunta es, si se hace realidad la entrega de pa- quetes y no de vales: ¿A qué empresa van a contratar y será del Estado de México o les dejaron recomen- dada alguna de Puebla?



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

Coordinadores de la 62 Legislatura...

Aún con las probables modificaciones que el TEEM o el TEPJF le hagan a la conformación de la próxima LXII Legislatura del Congreso del Estado de México, específicamente en la distribución de las 30 curules por el principio de representación proporcional, que la ley electoral estatal permite la llegada de candidatos perdedores violentando la voluntad popular, y en este caso, por el caso de la sobre representación del Verde, que fue la quinta fuerza electoral y será la segunda en la cámara y la sub representación del PRI, que fue la segunda fuerza y en la Legislatura será la tercera o Movimiento Ciudadano que fue la cuarta (el que más creció después de Morena), los próximos coordinadores de sus respectivos grupos parlamentarios serían los siguientes: Por Morena, ya no repetiría para un tercer periodo consecutivo Mauricio Hernández González, cercano al recién electo senador Higinio Martínez Miranda, sino el actual representante morenista ante el IEEM, José Francisco Vázquez Rodríguez, con una súper bancada de 35 legisladores. En el PVEM, si su líder José Alberto Couttolenc Buentello no se auto designa, nombrará al tamaulipeco Héctor Raúl García González, su brazo derecho y operador electoral. Por el PRI todo indica que ya no sería Elías

Por el PRI todo indica que ya no sería Elías Rescala Jiménez, a quien le pesaría su estrecho vínculo con el ex gobernador Del Mazo, hoy ex priista, y que Alito designaría a Eduardo Zarzosa Sánchez

Rescala Jiménez, a quien le pesaría su estrecho vínculo con el ex gobernador Del Mazo, hoy ex priista, y que Alito designaría a Eduardo Zarzosa Sánchez. En el PT no hay más que Óscar González Yáñez. En el PAN el todavía dirigente, Anuar Azar, podría auto designarse, pero quien manda en Acción Nacional es el senador electo Enrique Vargas Del Villar, quien se inclinaría por Pablo Fernández de Ceballos, quien fue su suplente en la Legislatura saliente. En MC obviamente su dueño estatal, Juan Zepeda. En el PRD repetirá Omar Ortega Álvarez. Reiteramos, los tribunales electorales tienen la última palabra... ánimo raza, ya casi es fin de semana... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



La Polémica

Daniel Camargo Hernández
danielcamargo.reportero@gmail.com

¿Combate a la corrupción o simulación?

Las recientes declaraciones de Luis David Fernández, subsecretario de Control y Auditoría del gobierno estatal, han provocado una interesante controversia, al anunciar un nuevo paquete de denuncias penales contra ex funcionarios de las administraciones de Alfredo del Mazo y Eruviel Ávila Villegas, que podrían desembocar en serias repercusiones judiciales.

Uno de los nombres mencionados es el de Alejandro Bulnes Méndez, quien ocupaba el cargo de coordinador de Servicios Auxiliares, Contingencias y Emergencias en la Secretaría de Finanzas, designado por Rodrigo Jarque Lira en junio de 2019.

Según las investigaciones del funcionario estatal, se ha corroborado un sobre costo significativo en el mantenimiento y pintura de aeronaves, así como irregularidades en la adquisición de refacciones por parte de la empresa Ale Service Center, acumulando un total de 26 millones de pesos en presuntas malversaciones.

No obstante, algunas voces críticas sugieren que estas denuncias podrían ser más un gesto superficial que un verdadero esfuerzo por combatir la corrupción. Se argumenta que casos como la construcción incompleta de nueve hospitales durante la gestión de Eruviel Ávila Villegas, o los contratos cuestionables de pavimentación que generaron vialidades con baches en corto plazo durante el mandato de Alfredo del Mazo, representan verdaderos focos de corrupción que merecen una atención más exhaustiva.

Es cierto que los 26 millones de pesos denunciados no son insignificantes, pero frente a un presupuesto estatal que supera los 350 mil millones de pesos, el impacto económico directo puede parecer limitado.

Sin embargo, a casi un año de asumir el cargo, muchos ciudadanos no perciben aún el cambio prometido. La eficacia y el verdadero impacto de estas acciones judiciales serán decisivos para demostrar la autenticidad de las intenciones gubernamentales en la erradicación de prácticas corruptas arraigadas en la administración pública mexicana.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Bola de cristal (Última)

¿Sabes por qué acostumbramos a hacer eso que dices?, alado -sacar la bola mágica para saber cuál será el futuro a largo plazo en la política-. Pues no, la neta no, quizás tenga una leve idea, pero por la forma en que planteas la pregunta y entiendo esta tesis, pues mejor me hago como candidato ya electo y finjo demencia... Bueno, pues te lo digo; lo hacemos porque así somos de desesperados para algunas cosas -entre ellas la política- y cuando vemos signos o cosas que no nos cuadran, pues utilizamos esas formas como mecanismo de defensa. Sí lo entiendo, pero en el caso que hemos tratado, ni siquiera termina de delinear su gabinete -ya no digas sentarse en la silla presidencial- y ya le andamos buscando tres pies al gato. Pues ponle foco a algo cuya pronunciación, propuesta o sugerencia no cayó muy bien y entonces quizás por ahí esté el asunto... Nel, no hay cómo esperar al cumplimiento de los tiempos, a ver cómo gobierna y una vez suceda eso, entonces sí dar nuestra opinión, pero antes pues es hacer suposiciones, jugarle a la adivinanza o querer simplemente molestar al prójimo... Será como quieras, pero cuando le entres al juego, entonces te lo restregaré en el pico. Nuncamente será

eso y para refrendarlo lo acompaño de una parte de lo dicho en la última entrega y que la neta sí me preocupa; "Si triunfa Biden, cómo nos iría?, en fin todo eso, que -por cierto- es tema de desayunaderos y comederos en todos lados del país y por supuesto está bien, no, muy bien, pues de esa forma los temas políticos toman tintes de todos los colores, olores y sabores, claro, dependiendo de dónde provengan, pero es algo cuya conclusión, en su momento también será motivo de análisis y no sólo sirve para decir ¡Se los dije!, sino para ir conociendo quiénes traen el "felling" en tal o cual tema. Pero mientras, dejemos que Claudia Sheinbaum termine de anunciar su gabinete, asuma la responsabilidad que le conferimos los mexicanos y analicemos los resultados. Ya gobernando entonces sí podemos decir en qué estamos de acuerdo y dónde no".

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, por lo menos recordamos a tres personajes de las Fuerzas Armadas que fueron nombrados directores Generales de Seguridad Pública del Estado de México y/o también comisionados de Seguridad estatal. Los resultados, -salvo

cuando estuvo al frente de la corporación Alfredo Valdez Rivas- en general fueron de buenos para arriba, se lograron avances en la materia y se implementaron acciones -que en ese momento- fueron necesarias y útiles, aunque a algunos no les pareció e incluso se denunciaron abusos, pero sirvieron y por eso se aplicaron... En todos los encargos el común denominador -quejas- por parte de elementos -sobre todo de la vieja guardia- fue la disciplina, las formas, -costó mucho trabajo entender y atender el famoso D.O.S. (De Orden Superior) un mandato que debía cumplirse al pie de la letra y no dejaba nada a la interpretación... Cuando llegaba un oficio, tarjeta informativa u orden con esas siglas no era, ¿qué opinas, se puede?, era lo cumples y nada más. Tema que a los "civiles" les costó mucho trabajo entender y llevar a cabo, pues en la mayoría de las ocasiones se interpretaba -o se pretendía hacerlo- para trasladarlo al lenguaje. Fue así como este y otros alados escucharon el "las órdenes son para cumplirse", no son preguntas, no son un ¿cómo ves, qué opinas, agregaría algo? Noou, simplemente cumples la orden y ya... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

ECONOMÍA COTIDIANA

**JULIO
C. VEGA
OLIVARES**



Destino manifiesto

La historia de las relaciones entre México y Estados Unidos nos muestra el afán de dominación de ese país sobre el nuestro, que ha venido manifestándose desde antes, durante y después de la revolución mexicana.

Recordemos también cuando Estados Unidos resumió su ideario y sus intenciones de una disputa hegemónica contra el imperio inglés mediante un plan que se plasmó en la década de 1850,

que se denominó la doctrina Monroe que se llama así porque fue promulgada por el presidente James Monroe que algunos la sintetizan en una frase: “América para los americanos”. Además ellos legitimaron la doctrina con la idea del destino manifiesto, que sostenía que Estados Unidos estaba destinado por Dios a expandir su civilización y gobierno a territorios menos desarrollados, justificando su imperialismo.

Ahora el ex secretario de estado norteamericano, que lo fuera durante el gobierno de Donald Trump, Mike Pompeo, en un afán neointervencionista parece querer utilizar un destino manifiesto recargado, le hace al futurólogo tipo Mhony vidente cuando pronostica que las reformas del presidente Andrés Manuel López Obrador, incluida la judicial, serán un desastre y que los cambios constitucionales y políticos alterarán la relación bilateral con Estados Unidos provocarán caos en la frontera y probablemente iniciarán una guerra comercial. El resultado, dice, será el estancamiento económico de México y añadió que aprobar refor-

mas para eliminar a los reguladores independientes es una clara violación al tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, lo cual paralizaría la confianza de los inversionistas y sólo se beneficiarán los cárteles que introducen veneno a ambos países.

Lo que preocupa a estos grupos extranjeros y a los vendepatrias es que México está realizando obras de infraestructura que ya no les quiere vender petróleo porque prefiere refinarlo en el país para que poco a poco dejemos de depender de importar bienes de consumo de ese país, que es o debería ser el siguiente paso en materia económica. Y es que el tratado de libre comercio ahora sirve de arma para subordinar a México, pero no se firmó como “tratado de libre bloqueo económico”.

Lo bueno es que estamos curados de espanto y no nos asusta lo que dice Pompeo, lo que sí parece grave es que cualquier ex funcionario de los Estados Unidos piense que pueden dictar nuestra política económica por encima del interés del pueblo de México, que se manifestó en las urnas este 2 de junio. ■

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

Bolivia

El intento de golpe de estado en Bolivia subraya una vez más la fragilidad democrática en América Latina. Ayer, 26 de junio, el ejército boliviano liderado por el comandante general Juan José Zúñiga intentó tomar la sede del gobierno en La Paz. Los tanques se apostaron frente a la sede gubernamental y uno de ellos derribó las puertas. Evo Morales, ex presidente de Bolivia, denunció que francotiradores habían tomado la Plaza Murillo y llamó al pueblo a defender la democracia y la patria.

Al final, el intento golpista fue sofocado con la detención del general Zúñiga. Sin embargo, este incidente no es menor. América Latina ha sido históricamente un terreno fértil para los golpes de estado. En el siglo XX, la región fue testigo de al menos 58 de ellos. Estos golpes han sido tradicionalmente el resultado de la pugna entre intereses liberales y conservadores, una lucha que sigue vigente en nuestros países. En esta ocasión, el caso boliviano parece haber sido más un berrinche laboral que una verdadera lucha ideológica. Al perder su empleo como comandante del ejército boliviano, el general Zúñiga buscó, sin éxito, el respaldo de las clases conservadoras, marginadas y descontentas, pero no logró conseguir el apoyo necesario.

Para que un golpe de estado sea exitoso se requiere de una combinación de condiciones que incluyen: un apoyo militar sólido, una narrativa convincente que justifique la toma del poder, el respaldo de un grupo político y, crucialmente, el respaldo o al menos la neutralidad de la población civil.

En esta ocasión el golpe de estado no prosperó principalmente por una mala ejecución, al carecer de los cuatro elemen-

tos mencionados. No obstante, este evento es una fuerte llamada de atención sobre la división en la élite gobernante de Bolivia. A pesar de pertenecer al mismo partido político, Evo Morales y el presidente en funciones, Luis Arce, han mantenido una pugna constante por el control político del país, lo que ha debilitado la gobernabilidad. Paradójicamente, este intento golpista es lo único que ha logrado unirlos en los últimos tres años, ya que ambos se dieron cuenta de que estaban a punto de perderlo todo.

Hoy, la institucionalidad boliviana ha resistido esta tormenta, pero queda la incertidumbre de si podrá sobrevivir algo peor: la lucha interna que continuará entre Arce y Morales. Este conflicto probablemente fue lo que hizo pensar al general Zúñiga que su intento tenía posibilidades de éxito. Si bien Zúñiga operó mal, no podemos descartar que alguien más intente aprovechar esta división en el futuro y opere bien.

Para que Bolivia avance es crucial que el partido en el poder sane sus diferencias y trabaje para fortalecerse. La próxima vez puede que no logren arrestar a un comandante. Es el análisis austral de tu Sala de Consejo semanal. ■